


                        Tema IV, sesión 6 del Taller
      				        La j y la g
[bookmark: 15]          	Palabras con g y j	
En español, el sonido [j] se puede representar con las letras j en cualquier posición (barajar, jersey, jirafa, joroba, juego, eje, lejía, rejuvenecer, reloj…) y g ante e, i (gestor, girar, imagen, cónyuge, región, higiene, congelar…). El sonido [g] se representa con la letra g (ante a, o, u, ante consonante y a final de sílaba o palabra) o el dígrafo gu (ante e, i ): gato, guerra, águila, agosto, gustar, ogro, zigzag. Tanto el uso de la g como el de la j no ofrece dificultad cuando precede a las vocales a, o y u. Las dudas surgen cuando el sonido g/j precede a e o a i.
[bookmark: 16]	Se escribe con j 
1) En general, se escribe j ante e, i: trajiste, complejidad.
2) En la terminación “-aje", “-eje", "-jería", "-jero", "-jera" y sus plurales: aprendizaje, esqueje, cerrajería, relojería, pasajero, mensajera, bricolaje, garaje, golaveraje, homenaje, menaje, tatuaje, triaje… Excepciones: ambages, ligero.
3) En la raíz de formas verbales que no tienen el sonido [j] en el infinitivo, como trajiste (de traer), condujimos (de conducir) o dedujeras (de deducir), es decir, las formas verbales con sonido je, ji de los verbos cuyos infinitivos no lleven el sonido [j]: distrajimos de distraer, dijimos de decir, etc. ¡Atención al pretérito perfecto simple!
4) En las palabras formadas sobre raíces terminadas en sílaba final iniciada por j: complejo-complejidad, esponja-esponjita, reloj-relojes, reja-rejilla, ojo-ojeras, queja- quejido…
5) Las palabras que empiezan por "aje", "eje": ajedrez, ejemplo, ejercicio. Excepciones: agenciar, agencia, agente, agenda.
6) Las formas de los verbos terminados en "-jear": callejear, cojear, ojear, pintarrajear, canjear.
[bookmark: 17]Se escribe con g 
1) En general, se escribe g ante e, i en los siguientes casos: 
a) Los verbos terminados en -ger, -gir, -igerar y sus formas: coger, coges; corregir, corregimos, elegir, eligieron; proteger, protegemos; dirigir, dirigís, aligerar, aligeró. Son excepciones tejer y crujir y sus derivados (tejió, tejiéramos, destejen, cruje, crujía.
b) Palabras que terminan en -logía, -rragia, -fagia, -algia: filología, hemorragia, onicofagia (‘costumbre de comerse las uñas’), lumbalgia…
2) Las palabras que lleven el monema "gen": genio, general, urgente, tangente, agencia, origen, margen. Excepciones: Jenaro, berenjena, jengibre, ajeno, enajenar y ajenjo.
3) Las palabras que empiezan por "geo", "gest", "legi", "legis": geometría, geografía, gesto, legión, legislador…
4) Las palabras que empiezan por "in" y después de "n" o "r": ingerir, Ángel, vergel… Excepciones: injertar, injerto, canjear, canje, monje, tarjeta.
5) Las palabras terminadas en "-gio", "-gia", "-gía", "-gión", "-gioso",  "ógico", "-ógica". Ej.: Colegio, magia, energía, región, prodigioso, lógico, biológica. Excepciones: bujía, lejía, herejía, paradójico.
6) La terminación -gen de los nombres: origen, margen, aborigen, etc.
7) Las terminaciones -gélico, -genario, -géneo, -génico, -genio, -génito, -gesimal, -gésimo, -gético y sus femeninos y plurales: angélico, sexagenario, homogéneo, fotogénico, ingenio, primogénito, cuadragesimal, vigésimo, apologético;
8) Las terminaciones -gia, -gio, -gión, -gional, -gionario, -gioso y -gírico: magia, regio, religión, regional, legionario, prodigioso, panegírico, etc.

Ejercicios:
Subraya la palabra que está mal escrita en cada una de las siguientes series:
1.- Prodijio, gente, arbitraje.
2.- Sabotaje, dijo, majia.
3.- Pasaje, colejio, ajeno.
4.- Ejemplo, salvaje, teolojía.
5.- Embalaje, prestijio, ejercicio.
6.- Siderurjia, ajedrez, ropaje.
7.- Agente, psicolojía, coraje.
8.- Artilujio, insigne, guerra.
Escribe las palabras que corresponden a las definiciones.
Local dedicado a la práctica de la educación física: g________
Lo son aquellos productos que no dañan la naturaleza: e_________
Que es imposible de leer: i_______
Estoy helado de frío: c________
Tienda en la que se venden productos de limpieza: d______
Escribe las oraciones colocando "g" o "j" en su lugar correspondiente.
An_elita tiene unas an_inas muy preocupantes.
La larin_itis consiste en la inflamación de la larin_e.
Tienes un _ardín que es un verdadero ver_el.
El mon_e extran_ero venía de Ar_elia.
Para lo_rar un buen in_erto hay que ser in_enioso.
El árbitro le sacó la tar_eta por ser poco inteli_ente.
Indica si las siguientes palabras están escritas correctamente (V) o no (F). Si no lo están, escríbelas de forma correcta.

1) Coger                           11) Surgir                            21) Paisaje
2) Refrijerar                     12) Resurgir                        22) Herege
3) Gengibre                     13) Correjir                         23) Esqueje
4) Exagerar                      14) Cojer                             24) Carruaje
5) Dirijir                           15) Pillaje                            25) Masage
6) Sumerjir                      16) Viejo                              26) Magestad
7) Acoger                        17) Proteger                        27) Embalaje
8) Exagerar                     18) Alijerar                          28) Espionaje
9) Aflijir                           19) Crujir                            29) Montage
10) Elejir                          20) Teger                             30) Homenage
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